
97 

 

 

УДК 338.484 

DOI: 10.25686/2410-0773.2022.1.97 

 

КУЛЬТУРНО-ИСТОРИЧЕСКИЕ РЕСУРСЫ ГОРОДА БИЙСКА 

КАК ПОТЕНЦИАЛ СОХРАНЕНИЯ ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ 

И РАЗВИТИЯ ТУРИЗМА 

 
Н. Г. Прудникова, М. Н. Игнатенко, А. В. Дудник 

Алтайский государственный университет, Барнаул (Россия) 

 
Введение. В статье рассмотрено значение архитектурных ресурсов города Бийска как потен- 

циала для сохранения исторической памяти и развития туризма с помощью создания пешеходного 

пространства в купеческой части города. Актуальность работы обусловлена урбанизацией, загрязне- 

нием окружающей среды, ростом автомобильного и туристического потоков. Данные явления при- 

водят к необходимости реорганизации градостроительной площади. Исходя из европейского опыта, 

пешеходная улица – это решение для снижения транспортной и экологической нагрузки на террито- 

рию. Благоустроенные общественные пространства формируют лучшие впечатления о городе. 

Методы. Исходными теоретическими позициями исследования выступают идеи создания об- 

щественно-пешеходных пространств такими специалистами, как Н. В. Бевз, П. С. Велев, Б. В. Мейт- 

ленд. В ходе работы использовались сравнительный и аналитический методы, которые позволили 

проследить изменения формирования в городе элементов культурного наследия – старинной купече- 

ской архитектуры, исторических особняков, оценить качество среды пешеходных улиц. Также в ходе 

работы были проанализированы документы государственного перечня памятников истории и куль- 

туры Алтайского края, исследованы документы и архивные источники культурно-исторических дос- 

топримечательностей и истории города Бийска. 

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Бийск является воро- 

тами Алтайских гор, именно отсюда начинаются маршруты на дестинации Алтая. Историю города 

Бийска связывают с именами П. А. Копылова, А. Д. Васенева, Н. А. Асанова, А. Ф. Морозова, Е. Г. 

Морозовой и др. Здесь находятся 277 памятников архитектуры, истории и культуры. В городе оста- 

лись постройки бывших домов и особняков, которые можно реорганизовать и использовать как пе- 

шеходное пространство для туристов с целью сохранения исторической части купеческого города и 

культурно-исторического просвещения отдыхающих. Для развития общегородских функций нужно 

реорганизовать часть зданий и территорий. Необходимо провести диверсификацию ряда объектов в 

пешеходной зоне. 

Заключение. Был разработан проект пешеходной улицы в центральной исторической части 

Бийска. Анализ культурно-исторического потенциала города, его концентрации в пределах город- 



  

 

 

ской среды, значимости объектов для истории Бийска и Алтайского края в целом позволили нам 

определить улицу Советскую в качестве наиболее перспективной пешеходной зоны. Большинство 

строений имеют важное историческое значение, среди них 26 объектов со статусом регионального, а 

24 – федерального значения. Парки и пешеходные пространства могут быть объединены, и тогда 

бийчане смогут совершать длинные прогулки и переходы по пешеходной улице из одной зоны в 

другую. 

Ключевые слова: культурно-исторические ресурсы городов; культурное наследие; культурные 

объекты; памятники истории и культуры; пешеходные улицы; Бийск. 
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Introduction. The article considers the importance of the cultural and historical resources of the city of 

Biysk as a potential for preserving historical memory and developing tourism by creating a pedestrian space 

in the historical part of the city. The relevance of the work is due to urbanization, motorization, environmen- 

tal pollution, and the growth of tourist flow. These phenomena lead to the need to reorganize the pedestrian 

space. Based on European experience, a pedestrian street is an excellent solution for the historical part of the 

city. Such spaces will help reduce the transport and environmental burden on the territory. 

Methods. The initial theoretical positions of the research are the ideas of creating public pedestrian 

spaces by the following specialists Bevz N. V., Velev P. S., Maitland B. In the course of the work, compara- 

tive and analytical methods were used, which made it possible to trace the changes in the formation of ele- 

ments of cultural heritage in the city - ancient merchant architecture, historical mansions, to assess the quali- 

ty of the pedestrian street environment. Also, in the course of the work, the documents of the state list of 

historical and cultural monuments of the Altai Territory were analyzed, documents and archival sources of 

cultural and historical sights and the history of the city of Biysk were examined. 

Results. Biysk is the gateway of the Altai Mountains; it is from here that the routes to the Altai destina- 

tions begin. The history of the city of Biysk is associated with the names of P. A. Kopylov, A. D. Vasenev, 

N. A. Asanov, A. F. Morozov, E. G. Morozov and others. There are 277 monuments of architecture, history, 

culture in Biysk. There are buildings of former houses and mansions left in the city, which can be reor- 

ganized and used as a pedestrian space for tourists to preserve the historical part of the merchant city and 

cultural and historical education of vacationers. For the development of citywide functions, it is necessary to 

reorganize part of the buildings and territories. It is necessary to diversify several objects in the pedestrian 

zone. 

Conclusion. A pedestrian street project was developed in the central historical part of the city of Biysk. 

The analysis of the cultural and historical potential of the city, its concentration within the urban environ- 

ment, the significance of objects for the history of Biysk and the Altai Territory allowed us to identify 

Sovetskaya Street as the most promising pedestrian street. Most of the buildings have important historical 

significance. 26 objects have the status of regional significance, 24 objects have the status of federal signifi- 

cance. Parks and pedestrian spaces in the city can be combined and then citizens will be able to take long 

walks and transitions from one zone to another along a pedestrian street. 

Keywords: cultural and historical resources of cities; cultural heritage; cultural objects; historical and 

cultural monuments; pedestrian streets; Biysk. 
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